



Le 16 avril 2024

Budget fédéral de 2024

Note d'information destinée aux membres de la Fédération des sciences humaines

La Fédération se réjouit de l'investissement important dans la recherche et les chercheur.euse.s au Canada prévu au budget de 2024. Nous nous félicitons du fait que le gouvernement fédéral reconnaisse l'importance vitale de la recherche, y compris celle en sciences humaines, afin de relever les défis les plus pressants du Canada. Ce budget représente une réponse décisive aux appels à l'action de la Fédération et de l'ensemble de la communauté des chercheur.euse.s, en cela qu'il inclut des augmentations des budgets de base des conseils subventionnaires fédéraux et un soutien urgent aux étudiant.e.s diplômé.e.s du Canada et à la prochaine génération de chercheur.euse.s.

En s'engageant à investir 825 millions de dollars sur cinq ans et 199,8 millions de dollars par an en continu dans les bourses d'études supérieures et postdoctorales financées par le gouvernement fédéral, le budget de 2024 contribuera à faire en sorte que le financement des études supérieures et postdoctorales au Canada fournisse un soutien adéquat et demeure compétitif à l'échelle internationale. Le budget s'engage à augmenter la valeur annuelle des bourses d'études et de recherche à 27 000 \$ (maîtrise), 40 000 \$ (doctorat), 70 000 \$ (postdoctorat), ainsi qu'à augmenter le nombre de bourses d'études et de recherche, aboutissant ainsi à 1 720 bourses supplémentaires accordées chaque année. Associé à de nouveaux investissements dans les conseils subventionnaires fédéraux, ce soutien spécifique réduira les obstacles aux études supérieures et aux carrières dans la recherche dans toutes les disciplines.

Il est encourageant de voir le gouvernement fédéral faire de la recherche une priorité et tenir compte des recommandations du Comité consultatif sur le système fédéral de soutien à la recherche. Ce budget prévoit un montant supplémentaire de 1,8 milliard de dollars sur cinq ans, à raison de 748,3 millions de dollars par an en continu, pour les conseils subventionnaires fédéraux : le Conseil de recherches en sciences humaines (CRSH), le Conseil de recherches en sciences naturelles et en génie (CRSNG) et les Instituts de recherche en santé du Canada (IRSC). Cet investissement soutenu et pluriannuel dans le financement des subventions de recherche de base constitue une avancée de taille pour soutenir nos chercheur.euse.s, stimuler l'innovation, et renforcer notre système de recherche et son positionnement au niveau mondial.

D'autres mesures cruciales comprennent 30 millions de dollars sur trois ans pour soutenir la participation des Autochtones à la recherche (10 millions de dollars chacun pour les partenaires des Premières nations, Métis et Inuits).

Dans le cadre de la réponse du gouvernement aux recommandations du Comité consultatif, ce budget annonce la création d'une nouvelle organisation et d'une nouvelle structure pour le système fédéral de soutien à la recherche : une nouvelle « organisation-cadre de financement de la recherche » qui



hébergera les conseils subventionnaires fédéraux et soutiendra la coordination entre les systèmes. Le budget annonce également que le gouvernement créera un Conseil consultatif sur les sciences et l'innovation pour orienter les priorités en matière de recherche. Un montant supplémentaire de 26,9 millions de dollars sur cinq ans a été promis pour permettre aux conseils subventionnaires de développer un système harmonisé de gestion des subventions. Nous chercherons à obtenir davantage d'informations sur ces annonces dans les jours à venir et nous nous réjouissons à l'idée de participer aux futures consultations sur la conception et la mise en œuvre des changements proposés en matière de gouvernance.

La recherche et l'accès à l'enseignement postsecondaire se situant au centre du plan gouvernemental visant à faire croître l'économie et à soutenir chaque génération, il s'agit là d'une occasion unique de continuer à défendre le rôle essentiel de nos disciplines en sciences humaines. Nous continuerons à travailler avec tous nos membres et notre communauté pour faciliter les partenariats avec le gouvernement et l'ensemble du secteur postsecondaire afin de promouvoir un système de recherche plus fort et plus inclusif au Canada.

Nous remercions nos membres pour leurs contributions à cet appel collectif en faveur d'un financement équitable et durable pour nos chercheurs et nos disciplines. Au cours des prochaines semaines, nous ferons le point sur les activités de défense des intérêts et les possibilités d'engagement de nos membres.

Liens utiles

Gouvernement fédéral

- [Budget 2024](#)
- [Communiqué de presse et faits en bref](#)

Fédération des sciences humaines

- [Présentation écrite pour les consultations prébudgétaires en prévision du budget fédéral 2024](#)
- [La Fédération et la Coalition canadienne pour la recherche lancent une campagne fédérale pour le budget 2024](#)
- [La Fédération et la Coalition Canadienne pour la Recherche appellent le gouvernement fédéral à investir dans le système de recherche au Canada](#)
- [Cadre relatif à l'élaboration de politiques de la Fédération](#)
- [CSPC 2023 - Nouvelle loi, nouveau plan d'action pour les langues officielles : quelles avancées pour la recherche en français?](#)
- [Coalition canadienne pour la recherche](#)
- [Rapport du comité consultatif sur le système fédéral de soutien à la recherche](#)